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     COMPTE-RENDU 
 

RÉUNION DES FORMATRICES ET FORMATEURS BÉNÉVOLES 
30 juin 2025 

 

Présents : Hélène, Maiette, Agnès, Éloïse, Catherine G, Frédéric, Marc, Solange, Didier, Pierrette, Marie 
Line, Catherine L, Hervé, Corine, Chantal, Annie, Francine, Marie Aude, Jean-Jacques, Xavier, Judith, 
Catherine C., Naama, Corinne, Danièle, Marie-Antoinette, Ghislaine, Margot, Emma et Ely…. 
 
Accueillis chez Hélène, à l’ombre, elle remercie les formateurs et formatrices de leur présence à cette 
dernière réunion de l’année. 
 
Bilan de l’année :  
 
Maiette présente le bilan en quelques points: 
  
- 490 apprenants inscrits sur l’année : une quarantaine de moins que l’année dernière mais avec une 

plus grande assiduité des apprenantes et apprenants. 
-  45 formateurs et formatrices bénévoles : quelques formateurs et formatrices partent mais il est 

possible pour ceux qui le souhaitent de rester en contact avec l’association s’ils en expriment le désir, 
auquel cas ils pourront recevoir les infos et évènements de l’AFCM. 

- la formation : Nathalie qui était en charge du PAR (Pôle Alpha renforcé) au Sanitas et à Joué lès 
Tours, quitte l’AFCM. Elle était en congé maladie depuis le 14 novembre 2024, prolongé jusqu’en juin 
2025. Elle a été remplacée dès février 2025 par Irvin. Une rupture conventionnelle entre Nathalie et 
l’AFCM prendra effet en juillet 2025. Irvin a accepté la proposition de reprendre le poste de Nathalie. 
 

- les différentes sorties des apprenants et apprenantes: 
 
 Solange a fait une visite du Musée des Beaux Arts mais sans la médiatrice, prise ailleurs ce jour-là. Elle a 
organisé cette visite avec l’aide d’Agnès. Solange a pris le tram avec son groupe, visité le musée avec 
discussion autour de certaines œuvres, rencontré Fritz, l’éléphant emblématique du musée, et elles se 
sont baladées dans la rue de la Scellerie. 
 
Francine, Annie et Marie Aude, à La Riche, ont regroupé leurs trois groupes  et ont été rejointes par  
Danièle et son groupe pour la visite également du musée des BA, avec Virginie cette fois. 
Ces groupes ont profité de l’exposition « Regardez moi ». Elles avaient en amont abordé le thème du 
corps.  
 
Michèle, avec Maiette cette fois et leurs apprenants ont aussi profité du musée des BA avec l’expo de 
Michel Colomb sur le thème de la Vierge à l’Enfant. Les apprenants  ont été très intéressés par la 
représentation de la Vierge. Une des apprenantes a quand même été surprise par l’association Vierge et 
enfant…Ils ont également profité de la visite au musée pour aller voir rapidement l’expo d’Olivier 
Debré pour que les apprenants puissent comparer les différentes formes d’expression artistique.  
Ils n’ont pas été très adeptes de cette peinture. 
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Catherine L. a effectué 4 sorties : 
 
Le Prieuré St Cosme, à La Riche, avec en amont de la visite un travail sur Ronsard, avec un poème, 
qu’elles ont chanté au Prieuré. Très intéressant aussi sur les plantes aromatiques. (A visiter donc entre le 
printemps et la fin de l’été pour bien en profiter). 
  
Une sortie au cinéma Studio : il fallait trouver un film qui conviendrait à tous. « La plus précieuse des 
marchandises » a été choisi. Film qui a beaucoup ému le groupe de Catherine.  C’est un film accessible 
car il y peu de dialogues. 
C’était pour certains apprenants, une première fois au cinéma. 
Il y a eu un échange bienvenu avec un animateur à l’issue du film. 
 
Une sortie au musée des BA toujours sur l’expo « Regardez moi ». Le groupe a travaillé sur son propre 
portrait, parler de soi. Au vu de la nationalité de la plupart des apprenants de Catherine elle s’est dirigée 
vers les tableaux orientalistes, plus un petit aperçu des peintures d’Olivier Debré pour avoir une idée de 
l’art contemporain. 
 
Une journée d’animation à Régie Plus autour de l’écrit, avec seulement deux apprenants qui ont 
participé à la production d’un texte. 
 
Chantal a amené son groupe à un spectacle sous chapiteau au Sanitas. Le groupe a pu échanger avec 
les comédiens. L’entrée était gratuite pour les apprenants qui souhaitaient y retourner avec leur 
conjoint et les enfants. 
Chantal a également invité ses apprenantes chez elle, pour qu’ils découvrent un autre quartier que le 
leur. En l’occurrence ils ont visité le quartier Febvotte, ainsi que les jardins familiaux. 
 
Frédéric a amené son groupe à la Bibliothèque Centrale, pour une visite classique et les inciter à y 
revenir et à aller visiter les autres bibliothèques. 
Visite également du musé des BA, avec Virginie, et du muséum d’histoire naturelle avec une expo sur la 
faune et la flore de la Loire. Les apprenants ont été tes surpris du nombre de « bêtes » qui peuplent la 
Loire et ses rives. 
 
Pierrette : le Prieuré st Cosme avec un repas en commun pris chez elle, visite de la  brasserie de deux 
des apprenants à Azay-le Rideau, sortie au parc de la Gloriette, visite de la bibliothèque ou les 
apprenants ont été étonnés de découvrir des livres dans leur langue. 
 
Maiette : elle a amené son groupe dans le vieux Tours pour la découverte de son architecture et de son 
histoire. Ils ont fait par la suite un travail sur les photos prises par les apprenants. 
 
 Carole est allée aussi à la bibliothèque de JlT, dont la gratuité est pour tous, habitants ou non de la ville. 
 
Éloïse : le musée des BA, le muséum d’histoire naturelle avec Audrey qui accueille les allophones, la 
bibliothèque du Sanitas avec Géraldine qui les a accueillis. L’inscription est gratuite pour les apprenants 
inscrits à l’AFCM. Les apprenantes se sont toutes inscrites avec leurs enfants à l’issue de cette visite.  A 
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la fin de la visite, elles ont partagé un moment au café, occasion d’un moment de partage intéressant et 
surtout différent des cours. 
 
Annie, Francine, et Marie Aude se sont retrouvés pour une partie de Molky. Elles ont été émues des 
discussions, et de la bonne entente entre toutes les générations des différents groupes. 
 
- Bilan de la sortie de fin d’année : 5 juin 2025 
La sortie à Villaines les Rochers a été très appréciée. Il y a eu un bon retour de la part des apprenants 
auprès des formateurs. Il y avait 158 personnes, apprenants et formateurs confondus. L’accueil des 
habitants du village fut agréable. 
 
- Bilan des examens : 
En formation avec Éloïse, ou préparés par Frédéric aux conditions réelles d’examen, 8 + 8 apprenants 
ont passé et réussi le DELF A2 en mars. 
En mai : 2 + 3 passages de B1, réussis. 
En juin : 5 B1 + 1 B1 et 1 B2 présentés, en attente des résultats. 
 
 - Conformité au RGPD (Règlement Général de Protection des Données) : 
Un grand nettoyage de documents, dont la conservation n’était pas justifiée dans l’association, a été 
fait grâce à un gros broyeur, en grande partie alimenté par Irvin. 
Les nouvelles fiches d’inscription, avec mise aux normes RGPD pour la rentrée sont en cours de 
préparation. 
La procédure pour l’envoi des fiches de présence  par un mode de transfert plus sécurisé, « Drop sans 
nuage », a été expliquée par Éloïse point par point grâce à un tuto qu’elle a envoyé et dont il faut suivre 
la procédure dans l’ordre indiqué. 
Pour les réfractaires, il est toujours possible bien sûr d’apporter les fiches en main propre au Sanitas, 
mais plus du tout par mail. 
Le bilan est positif d’après Agnès et Éloïse pourtant un peu mitigées au départ. 
Un travail d’audit, de diagnostic et de préconisations pour cette mise en conformité a été effectué par 
un intervenant extérieur qui a travaillé 4 jours durant. Il a offert à l’association la cinquième journée de 
son travail. 
C’est une mise en conformité globale puisqu’elle concerne tout le monde : les apprenants, les 
formateurs bénévoles, les salariés et les intervenants extérieurs. 
 
Rappel:  
- ne pas laisser les fiches de présence dans les antennes.  
- Les copies des fiches d’inscription ne sont pas censées rester sur place non plus.  
- On peut apporter les copies des fiches d’inscription de cette année et les feuilles de présence 

originales  à l’antenne pour qu’elles y soient broyées, ou le faire soi-même à la maison à condition 
qu’elles soient vraiment déchirées  avant d’être mises à la poubelle.  

 
- La reprise des cours aura lieu la semaine du 15 septembre 2025 pour laisser le temps de mettre les 
inscriptions en place. 
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- Les dates d’inscription dans chaque antenne ont été envoyées aux formateurs afin de les transmettre 
aux apprenants. Il est possible de prendre rdv par téléphone s’ils ne peuvent venir aux dates prévues. 
 
- Les prochaines réunions de l’année prochaine auront lieu : 

 Le mercredi 1 er octobre 2025 

 Le vendredi 21 novembre 2025  

 Le mercredi 14 janvier 2026 

 Le mercredi 4 mars 2026  

 Le mercredi 6 mai 2026  

 Le mercredi 26 juin 2026  
 
-  Maiette propose de fêter les 25 ans de l’AFCM en décembre 2026. Une date est proposée le 5 
décembre 2026 à la salle Jacques Brel à JLTours. Mais elle n’est pas confirmée. Ce serait une fête 
réunissant les apprenants, les bénévoles, les salariés de l‘Afcm et leur famille respective. 
 
- En raison de l’absence de Frédéric l’année prochaine, un changement est prévu pour la préparation au 
DELF. La réflexion est en cours pour une autre formule peut-être. 
 
- Dernière info : actuellement, l’abonnement aux Z’Experts est suspendu. Si une ressource vous 
intéresse, vous pouvez le signaler à Eloïse qui chargera les documents et vous les communiquera. Si 
cela semble pouvoir être mutualisé, nous pourrons nous en charger, avec votre aide si cela vous est 
possible. 
 
- Karaoké : une douzaine d’apprenants de Marie Line, Catherine et Naama ont sélectionné  5 chansons, 
« les vacances bord de mer » de Jonaz, « Lama bada », « Aicha », « Ya rayah » et « la grenade » , pour 
participer à un karaoké entre les 3 groupes. C’est une activité qui s’inscrivait dans le processus « Égalité 
homme femme ». 
 
- Agnès a rappelé l’importance des remplaçants et les a remerciés et notamment  Xavier, Corinne, 
Hélène et Michelle, qui étaient présents. Agnès demande aux formateurs qui font appel aux 
remplaçants de leur fournir des informations sur les activités qu’ils souhaitent les voir faire ou tout au 
moins les guider pour ne pas les laisser démunis. 
 
-Les stagiaires présents ont également été remerciés pour leur présence toute cette année et la prise 
en charge de groupes. Emma et Margot ont exprimé leur satisfaction et avoir profité pleinement de 
cette expérience enrichissante en alphabétisation, elles nous en remercient chaudement. Ely, qui 
hésitait pour une orientation vers des études de FLE a été également très impliqué avec un groupe de 
grands débutants depuis ce printemps. 
 
Fin de la réunion à 11H 30 
 
Déjeuner convivial sous les arbres d’Hélène … 

 

 


